

POLITICA Y SOCIEDAD

18 Diario La Segunda

Viernes 20 de agosto de 1999

Clave Política

¿EN QUE ESTA LA MESA DE DIALOGO? ENCUENTRO PODRIA SER INMINENTEESTE FIN DE SEMANA

Desde el pasado viernes 30 de julio - cuando "La Segunda" destapó la iniciativa del ministro Pérez Yoma de constituir una mesa de diálogo directo para tratar una solución al tema de los derechos humanos-, la propuesta ha ganado terreno día a día, a veces dificultosamente, en medio de terribles temporales políticos, hasta llegar al punto actual.

¿Cuál es éste, de verdad?

1) La propuesta ha logrado vencer el escepticismo del país real, incluso el de La Moneda. Frei en todas sus intervenciones últimas, ha sido progresivamente más enfático en su favor. El apoyo del Arzobispo Errázuriz ha resultado decisivo. Los abogados de derechos humanos, que por primera vez concurren al ministerio de Defensa -un hecho inédito-, marcaron un hito en hacer vislumbrar que era "posible" la idea;

2) Hoy viernes 20 de agosto se está tan cerca de la reunión que, incluso, la sesión inaugural podría tener lugar mañana sábado, por ejemplo, a las 11 A.M. o el domingo;

3) Igual...hay severos obstáculos que superar, a partir de esta tarde cuando el articulador ministro de Defensa regrese de Chillán.

¿QUIENES SE SENTARIAN A ESTAS ALTURAS?

Por un lado, los abogados de derechos humanos.

Seguros y conversados:

● **Jaime Castillo**, emblemático presidente de la Comisión Chilena de derechos humanos.

● **Pamela Pereira**, combativa, que se ha jugado entera por la iniciativa, sufriendo los embates en su propio y tumultuoso partido el PS, que va desde Camilo Escalona al senador Núñez y el ministro Insulza.

● **José Zalaquett** ex miembro de la Comisión Rettig. (Aunque este último podría estar sentado en otro sector de la mesa, como ya veremos).

¿Otros posibles?

● **Sí, Nelson Cauco, Héctor Salazar, Roberto Garretón.** (Este último no fue a la reunión inicial en el ministerio, pero en líneas generales parece haber concordado con la iniciativa.)

Del otro lado, de las FFAA:



Jaime Castillo



Pamela Pereira



José Zalaquett



Juan de Dios Vial L.



Claudio Teitelboim



Gonzalo Vial



Héctor Salazar



Roberto Garretón



Nelson Cauco

● Lo más probable es que sean oficiales generales, uno por rama. Y el del Ejército, el general **Juan Carlos Salgado** que acaba de regresar de Londres.

Y en el "medio" ¿quiénes?

● El abogado e historiador **Gonzalo Vial**, ex-miembro, también de la Comisión Rettig.

● El físico **Claudio Teitelboim**, hijo de Volodia, el histórico dirigente comunista.

● El mismo **Zalaquett** ya nombrado. ● Alguien vinculado a la "sensibilidad" UDI o de derecha, como, por ejemplo, el filósofo **Juan de Dios Vial Larraín** o uno de los hermanos **Villarroel**, abogados constitucionalistas.

● Alguien no definido aún de la sensibilidad **demócrata cristiana** (Aunque se conversó con Sol Serrano, es poco probable que asista)

Y un invitado más, clave, que partici-

pará en la ceremonia inaugural: el **Obispo Auxiliar de Santiago, Sergio Valech**, que no seguiría después en la mesa.

OBSTACULOS.-

El principal: el nivel de la representación de las FFAA. Los Comandantes en Jefe querían que fueran los **auditores** con un oficial general, pero el ministerio lo estimó poco... Deseaba un oficial general por rama. Los abogados de derechos humanos, por su parte, que habían aceptado este predicamento del articulador, **subieron la puntería**, especialmente **Cauco**, al pedir que fueran los Comandantes en Jefe. ¿Por qué? Por el temporal en su sector provocado por las declaraciones de Escalona, la charla del p. Hasbún en la Universidad B. O'Higgins, la posición de la agrupación de familiares de detenidos desaparecidos, etc.

Ayer **jueves** fue muy fuerte este inconveniente, lo que podría privar a la

mesa de **Cauco**, por ejemplo, no así de los otros.

POLITICOS: POR AHORA FUERA.

¿Qué pasó con la representación de los partidos? Estuvo muy avanzada. Estaban listos, por ejemplo, los senadores **Boeninger DC** y **Chadwick UDI**, así como el **primer vicepresidente RN Miguel Luis Amunátegui**.

Pero esta es una baza que, pese a sus innegables ventajas, al final parece que no se va a jugar.

Los Comandantes en Jefe querían que estuvieran, como signo que el problema es **DE TODOS**, herencia de la crisis de los años setenta. Pero, los abogados de derechos humanos los rechazan con energía y **no por las mismas razones**.

Las razones de ellos, es que se daría la impresión, al aparecer los políticos, que todo está **arreglado** de antemano, en algo similar al clima que hizo fracasar las leyes **Aylwin** o el acuerdo **Otero-Figueroa**.

NO "JUDICIALIZAR".-

A la concurrencia de los auditores de las FFAA, se oponen otras razones. Una, es de tipo formal: el Ejército aun no cuenta con un auditor con grado de general (el nombrado y en funciones, **Juan Romero**, es sólo Brigadier: será ascendido en Octubre). Y hay otro motivo de fondo: la argumentación de Pérez Yoma de que no puede "judicializarse" el problema, oponiendo auditores a abogados...lo que, al final, podría perjudicar incluso a las FFAA.

¿COMO SUCEDERA LA PRIMERA REUNION?

1) Abrirá el encuentro el ministro **Pérez Yoma**, con los fundamentos de la iniciativa, pero dejando en claro que él se limitará a un papel de "facilitador", porque los protagonistas de la mesa serán otros.

2) Falta un elemento clave: la **secretaría**. Se le había ofrecido a **Zalaquett**, pero éste adujo dos buenas razones para declinar: su salud no enteramente restablecida y un cargo docente en la universidad de **Harvard** a contar de Enero del dos mil. La cosa, hay que prever, puede prolongarse...